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“菜篮子”充足价稳吗？
山东三大蔬菜产地探访

近期，蔬菜的供应和价格成为
社会关注的焦点。山东是我国蔬
菜主产省，记者在这个省产菜销菜
较多的寿光、兰陵、莘县三地采访
发现，当前蔬菜生产基本正常，供
应稳定，价格逐渐回落。

面积与产量与往年同期基本持平

“这边黄瓜再收获几天就拔秧
了，那边大棚新茬菜也长着呢，菜
不缺，都在地里呢。”寿光市黄瓜种
植户赵玉前说，因为 9 月连续阴
雨，生产受到影响，黄瓜确实减产
了。这段时间天气晴好，产量也
上来了。

寿光是中国蔬菜之乡，全年
蔬菜种植面积约 60 万亩，年产量
450 万吨左右。寿光市农业农村
局局长王立新说，为更好地发挥

“菜篮子”稳产保供作用，农业部

门不仅组织了几十名专家现场指
导生产，还针对当前大棚蔬菜生
产管理要点录制了 122 个视频在
多个平台播放。

“现在蔬菜在田面积34万亩，主
要是大棚蔬菜，以黄瓜、西红柿、茄
子、辣椒为主；露天蔬菜很少了。”莘
县农业农村局高级农艺师苗纪忠说，
前期雨雪天气对莘县蔬菜生产的影
响基本结束，目前每天产量跟正常年
份基本持平，略有下降。

山东省农业农村厅的最新数
据显示，当前山东省在田蔬菜面积
300 万亩左右，面积和产量与往年
同期相比基本持平。

蔬菜价格指数助力稳定蔬菜供应

凌晨3点，寿光地利农产品物
流园已经开始交易。监测屏幕上，
实时交易数据清晰可见。“大白菜

货运量110万公斤，交易量60万公
斤；芹菜货运量60万公斤，交易量
40万公斤……”

寿光地利农产品物流园一级
批发商刘春说，终端市场上缺什
么，批发商们就会从全国各产地多
调配一些，增加供应平抑菜价。据
介绍，11 月以来，寿光每天向全国
供应地产蔬菜4500余吨。其中，向
北京日供应蔬菜量在200吨以上。

在兰陵县，位于向城镇的家瑞
蔬菜种植专业合作社从凌晨就开
始采摘、分拣、打包、装车。“除了保
证本地供应，我们还远销全国各
地，近半个月一天能出货50万斤蔬
菜，重点销往珠三角地区。”合作社
负责人张立存告诉记者，目前合作
社出产的白菜、辣椒、茄子、黄瓜、
莴苣正在陆续上市，价格平稳。

寿光发布的中国蔬菜价格指

数是全国的蔬菜供应和价格的“晴
雨表”。据介绍，借助中国蔬菜价
格指数预警功能，寿光严密监控蔬
菜批发价格和对外供应情况，对价
格实施“日报告”，对出现价格波动
超出正常范围的及时采取措施，稳
定市场。

菜价趋于稳定下行

张立存说，现在合作社蔬菜
价格比往年略高。黄瓜价格 3.6
元/斤 、白 菜 0.5 元/斤 、辣 椒 3.7
元/斤，最近十几天价格一直如
此，波动不大。

“进入11月以来，通过对交易
量较大的26种蔬菜监测，整体蔬菜
市场价格运行平稳，符合季节市场
变化规律。”25 日，寿光地利农产
品物流园价格指数分析师何晓杰
对记者说，中国蔬菜价格指数周指

数同比虽然还有一些上涨，但这周
环比下降了12.9%。上周监测的10
大蔬菜类别指数中，9 类出现环比
下跌，1类上涨。

“短期寒潮对蔬菜影响不大，
就怕长时间的雨雪天气。”何晓杰
说，前期受到9月下旬开始的连绵
阴雨天气影响，叶菜类价格暴涨，
现已趋于稳定。“比如前期猛涨的
菠菜，现在的批发价格是 2.5 元/
斤。叶菜生长周期一个月左右，现
在已经恢复正常供应了。”

兰陵县发改局价格管理科科
长张超说，目前兰陵县蔬菜市场秩
序良好，蔬菜价格走势平稳，黄瓜、
辣椒、茄子等主要蔬菜品种涨跌幅
在 1%—2%之间，属于正常波动。
在天气良好的情况下，预计近期蔬
菜价格会总体保持目前水平。

（据新华网）

“双十一”刚过，“双十二”又接
踵而至。在开开心心买买买的同
时，快递面单中个人信息的保护也
成为众多“剁手党”最关心的问题。

当你突然接到陌生的房屋中
介、商家等推销电话和短信时，可
能不会想到，个人隐私信息泄露的
源头只是一张小小的快递面单。
面单上有姓名、电话、住址，还有快
递物品的种类等。根据这些个人
信息，甚至可能找到消费者的社交
账号，推演出消费习惯、经济能力
等。随着《个人信息保护法》的正
式实施，快递面单的信息安全问题
再次受到关注。

隐私面单安全环保

快递面单的信息安全并非是
个新问题，为了减少快递信息“裸
奔”情况，2017 年起，各快递企业
相继推出隐私面单。在隐私面单
上，个人信息被加密处理，隐去姓
名、住址的部分文字以及电话号码
的部分数字。快递员派件时，通过
App扫码，用“虚拟电话”联系收件
人，快递签收后，号码对应关系随
即失效。

隐私面单不但有效保护了消
费者的个人信息，而且由于打印在
面单上的信息少了或使用电子面
单，快递包装上只有一个条形码，
减少了纸张的使用，更加绿色环
保。菜鸟提供的材料显示，2014
年，菜鸟电子面单率先上线，累计
服务了 1000 多亿个快递包裹，帮
助全行业节省纸张 4000 亿张，节
约成本200亿元，相当于减少碳排
放10亿千克。

而京东通过仓内无纸化作业
以及电子面单，仅2020年全年，京
东电子面单的使用可减少纸张消
耗1.3万吨。

效率低导致推广难

隐私面单安全又环保，但其推
广并不顺利。目前，除了顺丰等少
数快递企业还在坚持使用隐私面
单外，不少快递平台上，隐私面单
已经下线，即使仍在运行，也大多
出现在增值服务中，而非默认选
项。消费者需要手动选择“安全号
码”“隐址寄件”，才能在面单上隐
藏相关信息。

隐私面单使用率不升反降，问
题出在哪里？“关键是配送效率
低。”一位快递员告诉记者，传统面
单上，信息一目了然，每一幢每一
层楼的包裹可迅速识别、集中派
送，而隐私面单上信息不全，每一

单快递员都需要扫码识别，配送效
率至少降低了 10%。“如果使用隐
私面单，在扫码后才发现这个包裹
是属于已经配送完的上一层楼的，
就需要返回再送，大大降低了配送
的效率。特别是在“双十一”等业
务量大增的时候，需要配送的包裹
数量巨大，本来就容易出现快递混
淆等问题，加上隐私面单信息不
全，浪费的时间和精力就更多了。”
该快递员说。

此外，菜鸟快递服务专家李洪
雨曾表示，依托于电子面单和云打
印技术，隐私面单对用户手机信息
的保护才得以实现。想要接入这
一服务的商家，需要先安装云打印
组件。

如果无法投递到户，隐私面单
还会影响用户体验。当消费者不
在家，或由于小区封闭快递无法进
入时，消费者会要求把快递存放在
门卫、收发室或快递架上，等方便
时来取。在成堆的包裹中，通过模
糊处理的信息，想要快速准确找到
自己的快递，难度也不小。

提高违法违规成本

近年来，我国不断完善对公民
个人信息保护的法律法规，加强执
法力度。今年11月1日起正式实施
的《个人信息保护法》要求，任何组
织、个人不得非法收集、使用、加工、
传输他人个人信息，不得非法买卖、
提供或者公开他人个人信息。

中南财经政法大学数字经济
研究院执行院长盘和林教授表示，
快递面单上面列载的信息属于个
人隐私，《个人信息保护法》明确规
定，个人信息处理者应当对包括姓
名、电话在内的个人信息进行相关
操作，比如加密、去标识化等，这是
最基本的安全技术保障措施。

“个人信息保护的责任界定较
为清晰，那就是由快递企业自身承
担。”盘和林说，快递企业在责任安
排方面，可以对信息保护责任进行
分解，分区域由下属各网点负责，
也可以设立相应部门来承担信息
监督责任，并匹配一定的惩戒措
施。比如对出现信息泄露等违规
行为的快递员应追究相应的法律
责任，并列入行业黑名单，情节严
重的终身禁入快递领域等，提高违
法违规成本。

“要以个人信息保护法施行为
契机，完善快递行业的个人信息保
护制度。”中国人民大学法学院教
授刘俊海说。

（据《科技日报》）

别让快递面单成“剁手党”隐私“黑洞”

房价下行的压力之下，11月以
来，多地陆续出台房价“限跌令”。
光明正大降价被“限跌”之后，房企
们又想出了新招，“打骨折”的工抵
房如雨后春笋般冒出。

买房人们，能在这场博弈中捡
漏吗？

“满城尽是工抵房”

近来，“工抵房”“内部房源”等
关键词挤满了房产中介的朋友
圈。工抵房不仅在二三线城市频
频现身，也在广州、成都、南京等一
线、新一线城市冒头。有媒体统
计，近期广州推出工抵房的楼盘数
量达到十余个，从郊区到主城区均
有项目涉及。

“工抵房”即工程抵账房，是开
发商用于给工程方抵扣工程款的
一种方式。工程方需要的不是房
子而是资金，因此在拿到抵押的房
子后，往往会选择打折降价快速销
售以回笼资金。

“工抵房不是什么新鲜事，之
前一直有的。只不过前几年房子
都很好卖，流动资金充裕，开发商
不缺钱自然也不会以房抵账。最
近行情不好，开发商拿不出钱了，
就又用起工抵房的办法了。”某二
线省会城市一房产中介公司负责
人陈莹(化名)告诉记者。

陈莹表示，之前，因为工抵房
往往会便宜几万或十几万，大量的
降价会影响楼盘整体价格，这是开
发商不愿看到的，所以会做一些限
制，比如暂时不给备案、不给贷款
等。还会设置较高的付款条件，付
款时间也会比较紧张。出售时还
经常只有三联收据，有一定风险。

但房价的下跌让工抵房也出
现了一些变化。陈莹表示，想方设
法降价促销成了房企近期的主要
动作。“一个个铆着劲儿比谁便宜
得狠，有些外围区的盘更是直接贴
着地价卖。”这就使得陈莹最近接
手的工抵房不仅可以贷款，且能很
快过户办理房产证。

“我们有时候也会调侃说‘满
城尽是工抵房’。”陈莹估计当下工
抵房的市场价位，二线城市能达到
一般商品房的 7-8 折，三四线城
市、尤其是一些本来就相对弱势的
楼盘，价格腰斩的也不在少数。

但在这些吸引人的条件背后，
工抵房也埋藏着不少隐患。

警惕！工抵房的“两幅面孔”

身在某三 线 城 市 的 买 房 人

黄 女 士 ，最 近 就 差 点 吃 了 工 抵
房的亏。

“我是 9 月通过中介，从工程
老板处订了一套工抵房，总价本来
就不高，还便宜了差不多十万块
钱。当时承诺我是和售楼部直接
签合同，我就签了认购书交了四成
的首付。”黄女士告诉中新网。

黄女士着急签合同，才能尽快
办理房产证和按揭，但售楼处一直
以各种借口拖延。等了一个多月
后，黄女士经房管局查询才发现，这
户房产已经是抵押状态，不解押就
不能交易，所以售楼处没法签合同。

被售楼部和工程老板联手欺
骗的黄女士很纠结要不要退房，好
在前几天拨打了市长热线后，开发
商转变态度积极处理，并承诺在15
天内签合同办按揭。

“确认工抵房是否被抵押，重
点要看工程抵押协议、楼盘预售证
等相关证件，条件允许的话最好到
房产相关部门去核实。如果开发
商推三阻四，就要小心房屋很有可
能已经被抵押出去了。”陈莹说。

除此之外，根据以往经验，工抵
房还可能存在因缺乏相关部门检验
无法过户、工程方已与开发商签订
购房合同并备案、签错合同主体等
的风险，都需要购房者多加小心。

陈莹表示，真正的工抵房，在
房源品质售后服务方面，和正常出
售的商品房是没有区别的。要避
免此类问题，应要求开发商提供齐
全的卖房手续，做到“五证齐全”。
另外，最重要的是认准开发商，手
续、合同、认购、钱最好都是直接给
到开发商，如果是非开发商账户，
一定要做到“三方共管”。

穿着“工抵房”外衣的“促销房”

近段时间的工抵房井喷，除了

因为开发商现金流压力比较大之
外，另外一种情况则是打着工抵房
旗号的普通在售商品房。

58 安居客房产研究院分院院
长张波指出，部分房企推出的产
品本身并不一定是“工抵房”，而
是普通在售商品房，为了回笼资
金，要对价格进行调整，但又怕
老业主形成很大的反弹情绪，这
样一来也会以“工抵房”的名义
来进行销售，是一种变相的降价
促销行为。

陈莹也表示，这种情况下开发
商一般会把促销房委托给当地中
介出售，售楼处还是正常的价格，
避免麻烦，这些房子需要特别关注
产权问题。

最近，网络上也出现了非常多
老业主的维权行动。有身在河北
石家庄的业主反映，自己 2020 年
以单价 14600 元买的房，前几天
被开发商以工抵房为名义按单价
11000 元出售，4 小时交易 40 余
套，80 平方米的房子就差了 20 多
万元。

老业主委屈，开发商无奈，陈
莹觉得，这只能说是房企在艰难时
刻迫不得已的选择。

同策研究院指出，虽然“限跌
令”等手段能将房价稳在一定水
平，但市场有价无市，反而使得房
企无法通过打折促销方式快速回
笼资金。

张波也表示，进入第四季度，
房企加快现金回流的诉求不断增
强，虽然整体融资出现有向好的迹
象，但并不会改变行业融资难的问
题。这也是房企不断加快销售节
奏的重要原因，通过降价的方式来
拉动销量提升。

你愿意购买工抵房吗？
（据中国新闻网)

“骨折价”工抵房，是“馅饼”还是套路？


